

SI JUAN SANTAMARIA

NO HUBIERA EXISTIDO, TENDRIAMOS QUE INVENTARLO

CORREO DEL SUR

Publicación Quincenal
A CARGO DE
VICTOR M. OBREGON

Número 21

VALE C 0.25

Año II

CADA EJEMPLAR

GOLFITO, 11 DE ABRIL DE 1946

NOTA POLITICA

Nuevos Secretarios de Estado

En los primeros días del presente mes de mayo serán nombrados Secretarios de Seguridad Pública y de Gobernación, respectivamente, nuestros buenos amigos don René Picado y don Aristides Baltodano. Ambas Secretarías han estado a cargo de los señores Gallegos y Quesada

CANTAN LAS NICAS...

Cantan las nicas a lo largo de la zona. En los barracones, en los trenes, en las trochas de las fincas, en todas partes oímos sus cantos y nos contagia su alegría. Cantan y cantan sin importarnos don de duermen, ni los trabajos que pasan ni el ardiente sol ni la fuerte lluvia... Cantan siempre al alegre rasgueo de las guitarras recordando su tierra, sus amores y sus pesares. Son la alegría de la zona; sin ellas no se podría vivir. Van por todos los caminos con sus compañeros, que hoy es uno, mañana otro... ¿Qué importa? Escogen su compañero y con él van a todas partes; luego lo dejan para tomar otro, pero siempre can-

que actuaban como Sub-Secretarios. En esa forma quedará integrado el Gabinete y estos nombramientos tienen que ser recibidos con simpatía ya que se trata de dos elementos de dinamismo y de competencia reconocida. Por lo que toca a nosotros nos complace en alto grado esas designaciones por tratarse de dos buenos amigos y por ser los primeros en dar la noticia al público. Vayan nuestras calurosas felicitaciones para ambos caballeros y nuestros votos porque su actuación en el seno del Gobierno sea provechosa para el país.

El Coronel Gallegos pasará a servir una posición en la Secretaría de Fomento, pues no aceptó uno de los Consulados en los Estados Unidos que le fué ofrecido. En cuanto a don Máximo Quesada quedará siempre a cargo de la Secretaría Privada del señor Presidente, que ha venido sirviendo con toda dedicación y con general simpatía.

Está parado este señor del Presupuesto, subalterno inmediato del señor Bonilla Lara pues en todas sus salidas a la prensa habla por sí y ante sí. Haré tal cosa; suprimiré tal otra; yo soy el que mando; yo soy el que nombro, etc. etc.—eran sus expresiones favoritas. Porque así lo creía ante la indiferencia de su Jefe inmediato. Pero ahora con la salida de don Teodoro las cosas han cambiado y lo vemos muy parado en una cáscara de banano, pero de las que con nada darán con su cuerpo en tierra. Nos ha dolido muy aciaramente la renuncia de don Mario; pero nos alegraría muy mucho la de don Ricardo quien por solidaridad debiera ya haberla presentado. Pero, qué vá, viejillo. Mientras tenga el presu puesto en sus manos podrá ir metiendo partiditas así como esa

Jobo; en su misma ciudad como en la de San José, cuerpos de alajuelenses han quedado tendidos en la cruenta lucha sostenida por su anhelo libertario no superado jamás nunca. Cómo recordamos en niños el estremecimiento sentido por la ciudad de San José cuando la insubordinación del cuartel principal promovida por el hermano del Presidente Iglesias e naquellos días que se trataba de burlar el triunfo del candidato Esquivel. Allí vienen los alajuelenses. Y toda la ciudad capital, en poder de los insubordinados, se estremeció temerosamente. Porque aquellos alajuelenses en traron esa mañana a la capital llegaban a ella a vencer o morir. A imponer su candidato que había alcanzado un triunfo legítimo que se trataba de arrebatarle. Los vimos desfilan por la calle de la estación; entrar como

triumfadores al Cuartel de Caballería y tomar luego el Principal, tras corta lucha. El Presidente Iglesias jamás pudo domar el espíritu del alajuelense, siempre en lucha abierta contra su gobierno. Pedro Chacón, Aristóteles Mena ofrecieron sus vidas con el mismo gesto altivo a la vez que sencillo de Juan el Tambor alajuelense. Puede que el mesón de la familia Guerra de Rivas, no fuera quemado. Un mechón impregnado de manteca de cerdo ante un edificio de adobe con paredes de más de un merto de ancho y soleras de ocho pulgadas en cuadro, no era suficiente para lograr el objetivo que se perseguía. Pero el gesto de Juan al ofrecerse voluntariamente no puede ponerse en tela de duda. Y ante aquel gesto, ante aquel mechón que era antorcha de libertad, los bucanes (Pasa a la página 4.)

famosa de los treinta y tres mil cuatrocientos setenta y cinco colones. Para qué entonces es Jefe del Presupuesto Nacional? Y lo peor es que ya la Sociedad Fernández Peralta y Co., Ltd. se metió en el Consejo de Distrito

Sobre una Cáscara de Banano

de Golfito por medio de Gastón, su socio. Y el Consejo tiene en caja algunos miles que a petición del honorable Gastón pueden dársele a obras públicas en los terrenos ya famosos.

de Golfito por medio de Gastón, su socio. Y el Consejo tiene en caja algunos miles que a petición del honorable Gastón pueden dársele a obras públicas en los terrenos ya famosos.

de Golfito por medio de Gastón, su socio. Y el Consejo tiene en caja algunos miles que a petición del honorable Gastón pueden dársele a obras públicas en los terrenos ya famosos.

LA LIBERTAD

En Kilómetro 37 hay una finca que ostenta un sugestivo nombre: La Libertad. Vemos ahí al paso del tren, una cascita cercada de caña con su patio limpio. A un niño jugando con su perro; a un ternero mugiendo; gallinas cacareando; un cerdo de los que logran engordar mediante el caldo de la cocina. Es todo lo que vemos mientras pasa el tren. Pero pensamos en el hombre que mediante su esfuerzo propio, mediante su ansia infinita de libertad, ha logrado su propósito en el cultivo de la tierra generosa, de esa tierra que es la única capaz de dar al hombre la libertad que tanto anhela. Ese hombre ya es un hombre libre. Nada tiene que temer de la Compañía; nada que demandar al Gobierno; nada de patrón alguno. El solo es su patrón; él solo su compañía y él solo su gobierno. Porque la Tierra le dará todo lo que necesite si la cultiva con cariño. La tierra es generosa pero pide amor, comoembra que es. Y solo queriendo a la Tierra, solo acariándola con todo cariño mientras depositamos la semilla que ha de darnos el sustento, solo así podemos alcanzar resultados positivos. Debemos querer la Tierra; amarla con toda nuestra alma; sembrarla con todo cariño, con toda devoción y mediante todo nuestro esfuerzo. Ella nos pagará con creces dándonos con holgura. Nada falta en la casa del agricultor que trabaja y se empeña en su labor. Levantando desde el alba, él contempla el

cielo estrellado y el despertar de la naturaleza. Y antes que el sol salga, ya está el labrador con su hozada en mano acariciando esa generosa tierra que le dá su sustento, su libertad. Nada importa que la noche se venga encima; nada las horas del duro trabajar. Es trabajo propio y no hay satisfacción mayor que comerlos lo que hemos producido, lo que esa tierra que hemos sembrado nos ha dado. Es niño que juega con el perro, es ya un trabajador que dá de comer a las gallinas, que acarrea el agua, que aporrea también los frijoles y desgrana el maíz. Ya en tan tierna edad se gana su sustento y aprende a trabajar y a querer la tierra. Trabajadores de la zona: imitad a ese compañero vuestro. No dependáis más de la Compañía. Mandad al diablo y acogeos a la tierra generosa. Pero recordad que como toda hembra, os pide todo vuestro cariño y toda vuestra dedicación. Mucho terreno baldío existe a lo largo del ferrocarril; mucha tierra que pide cultivo, que se os ofrece amorosamente. Haced alguna economía y refugios en ella que no os pesará. Asomados al balcón del tren que os conduce a las cantinas y lupanares de Golfito, de Puerto Cortés o de Quepos, donde dejaréis a más de vuestro dinero, toda vuestra salud y quizá vuestra vida misma. Nos os dá envidia este sastrero en kilómetro ocho ya tiene su vida propia? Ved sus cañales; (Pasa a la página 2.)

ATROPELLADOS en sus DERECHOS

Con el pretexto de exploraciones auríferas en busca de vetas, el Ingeniero Matheis y Antonio León y otros hicieron algunos denuncios en la península de Osa a sabiendas de que no existen vetas de oro en esa región. Lo que existe y ellos lo saben bien son minas auríferas las cuales por disposición expresa del

Gobierno fueron declaradas inatrociables a fin de que quedaran en libertad de explotación por parte de los centenarios de gentes que en esas tareas se ganan la vida en toda la península. Pero los denuncios al parecer han pasado sin novedad alguna, a pesar de la oposición que los vecinos presentaron y ahora esos

señores se han dedicado a localizar sus denuncias abarcando terrenos que son de los obreros, atropellando así sus derechos. Centenarios de hectáreas desde el río Tigre hasta las Aguas vienen siendo abarcadas por estos señores que se creen con derecho para hacerlo. Pero antes que el derecho de ellos — bien

discutible — está el de los trabajadores que desde hace muchos años vienen lavando aquellas arenas para sacles todo el oro que contienen. El trabajo q Matheis viene haciendo es solo de abarcar la mayor cantidad de terreno para luego cercarlo impidiendo así una industria que a todo trance hay que defender. No va a ser Matheis ni Toñito León los que se apropien solitos de toda esa riqueza que es pertenencia exclusiva de los que quieren dedicarse a ese lavado. No hay ley alguna que les permita esa usurpación y de seguir en su empeño habrá de producirse en no lejano día algún incidente sangriento, ya que los obreros no han de permitir bajo ningún sentido que sus derechos sean atropellados por estos señores. Buena sería que el Gobierno interviniera en este conflicto antes que sucesos deplorables se produzcan. Así nos lo manifiesta el señor Pallares que desde hace muchos años está dedicado a esa industria y que ha visto ya la forma como están procediendo Matheis y León en su deseo de abarcar la mayor cantidad de terreno sin respetar derecho alguno.

EL PAPEL AGUANTA LO QUE LE PONGAN CIRCULAR A TODOS LOS JEFES DE DEPARTAMENTO

Han llegado quejas a la Gerencia General de la Compañía de que los trabajadores que se distinguen por sus actividades sindicales, son incluidos en una lista negra para que se les elimine totalmente de los trabajos de la Empresa y que esa lista se le comunique telefónicamente a los capataces entre sí.

A esta queja se ha contestado que la Compañía no tiene listas negras de ninguna clase y que en lo referente a los despidos no es nunca motivo el hecho de que los trabajadores pertenecan a las organizaciones obreras o sean dirigentes de las mismas. Esta seguirá siendo la política de la Empresa; y con el objeto de que no se desmienta la realidad en lo más pequeño, me dirijo a Ud. para que ponga en conocimiento de los de su dependencia que tengan algún mando de vigilancia, que no puede haber represalia con los trabajadores, debiéndose guardar toda consideración tal como lo ordena el Código respectivo. Esta no quiere decir que la Empresa renuncia a ninguno de los derechos que le dá la ley a los patronos con motivo de la relación de trabajo.

(f.) B. E. BOOKOUT
La anterior circular del señor Gerente de la Bananera en la división de Quepos ha sido pegada en lugares visibles para el conocimiento de los trabajadores. Pero solo para conocimiento ya que en la práctica sabemos bien que SI EXISTEN LISTAS NEGRAS a pesar de que la Compañía lo niegue enfáticamente.

mente. A que no le dan trabajo a los que se negaron a trabajar en el Muelle después de hacerlo consecutivamente durante cincuenta y cuatro horas? Esos no volverán a trabajar tal como pasa en Golfito. No existen listas negras; pero no habrá más trabajo para los rebeldes, para los que exigen sus derechos, para los hombres de verdad.

LABOR SOCIAL Y DE FOMENTO AGRICOLA DEL BANCO NACIONAL DE COSTA RICA

La Junta Rural de Crédito Agrícola de Pérez Zeledón

Esta Junta quedó instalada en Junio del año 43; su zona de operaciones abarcaba todos los distritos del Cantón y sus caseríos, así como el distrito de San Pedro del cantón de Buenos Aires. El trabajo de organización y administración estuvo a cargo del Ingeniero Alfredo Chevez Orozco, continuando luego el Ingeniero Rafael A. Moya, luego el Ingeniero Efraim

Arroyo y en la fecha actual está a cargo del señor Víctor M. Quesada, recientemente nombrado. Su Directiva es la siguiente: Presidente: Antonio Ureña Chanto; Secretario don Felix Barrantes y Tesorero don Oldemar Chavarria. Como suplentes actúan don Leví Molina y don Lorenzo Segura Gamboa. (Pasa a la página 2.)

SI LA CARRETERA PASARA POR GOLFITO,

El puerto de Puntarenas sufriría muchísimo y muy grande sería el perjuicio que se le ocasionaría a nuestro bello puerto del Pacífico. Los barcos de la Compañía harían de Golfito su puerto de escala y tanto los pasajeros como la carga sería conducida hasta ese puerto y llevada a la capital por la carretera. Y así mismo tendrían que ir

a Golfito los pasajeros con rumbo al exterior, decayendo consiguientemente el movimiento marítimo de Puntarenas a la que poco a poco se le ha ido restando su movimiento. Mucha de la carga del Guanacaste será transportada por la carretera sin pasar por Puntarenas. Deben los puntarenenses estar sobre aviso y enfrentarse a

cualquier actividad que trate de restarle movimiento y entradas a su ciudad. Debemos defender a Puntarenas; hacer por ella todo lo más que podamos ya que es nuestro verdadero puerto, nuestro más bello puerto. ¿Qué harán los puntarenenses en defensa de su ciudad?

Por qué ROYAL

es el cigarrillo que más se fuma?

Porque



se elabora con los más finos tabacos de producción nacional y con el mejor papel del mundo.

ROYAL

es un cigarrillo suave y sabroso

TABACALERA COSTARRICENSE S. A.

MAQUINAS PLANILLERAS

Ya vienen para la Contabilidad las fomasas máquinas planilleras que todo lo hacen descartando por completo al trabajador que hasta la fecha ha tenido a su cargo ese trabajo. Máquinas planilleras que como las famosos traga-niqueles se tragan también al trabajador nacional al descartarlo. Ya han salido para San José tres de los planilleros a aprender su manejo en los Bancos Nacional y de Seguros que son las únicas Instituciones que cuentan con esas máquinas. Claro que al venir quedarán ce-

LABOR SOCIAL

(Viene de la página 1ª)

Hasta el día último de Febrero se han hecho operaciones por una suma total de \$ 233.156.25 que revela la importancia del Cantón. Durante el mes de marzo se han aprobado gran cantidad de operaciones que aumentarán en mucho la suma anterior. Al iniciarse las operaciones fué necesario un trabajo de instrucción a los pequeños agricultores, haciendo escuela de crédito agrario, haciéndoles ver la importancia de esa institución y los beneficios que reportaría a la región siempre y cuando fuera bien empleado el crédito que se les concedería. La tarea fué difícil, pero se logró. La Junta ha fijado por medio de su sección de Fomento a la Producción los precios mínimos de compra para los granos que produzca la región, tomando en cuenta el costo de la producción, no quedando obligados los deudores a venderle sus granos a la Junta puesto que quedaban en libertad de disponer de los mismos siempre que cancelaran sus obligaciones. En la actualidad la Junta está facultada para hacer las siguientes operaciones: Préstamos de avío agrícola a los propietarios o arrendatarios de las tierras que cultivan, los cuales se garantizan con fianza personal o con documento de prenda sobre sus cosechas, o ganadera o industrial o con hipoteca urbana o rural sobre fincas inscritas o cualquier otra garantía a satisfacción de la Junta.

Préstamos de avío ganadero y Refaccionaria Ganadero, garantizada con fianza personal; hipoteca sobre fincas rústicas o urbanas, y prenda ganadera o industrial. Las de garantía personal con un plazo de un año; las garantizadas con prenda con dos años, renovables por tres períodos sucesivos, siempre que se esté al día en el pago de intereses. Las destinadas al engorde de ganado tendrán un plazo de 18 meses y las operaciones con garantía hipotecaria gozarán de un plazo hasta de ocho años pagadero en abonos. La Junta hace operaciones también para refacciones exclusivamente con fines agrícolas o industriales relacionadas con la agricultura; de fomento rural para la adquisición de tierras, construcción o reparación de viviendas y para la cancelación de hipotecas que pesen sobre las fincas. Hace préstamos con garantía hipotecaria para la plantación o renovación parcial de cultivos perennes; adquisición de maquinaria y compra de ganado vacuno de corta edad para su cría.

Todos los detalles relacionados con esta clase de préstamos así como la instrucción técnica de los Ingenieros Agrónomos las tendrán en la Junta todos los agricultores que se acerquen a ella en solicitud de informes. La labor social de esa Junta Rural es de incalculables beneficios para los agricultores de la región y las inversiones que ha hecho la Junta han promovido en forma muy apreciable la producción agrícola del cantón, hasta el punto de que el Banco ha dispuesto ya la construcción de un edificio para su Sucursal donde actuará la Junta y don-

de bodegas para los granos que se adquieran. El edificio, en pequeño, tendrá la misma fachada que el de San José. Ya pronto se iniciarán las obras. Felicitamos a los miembros de la Junta así como al Inspector Gral. señor Chévez Or-

¿Qué necesidades llena el Seguro de Vida?

Su familia debe seguir haciéndole frente a las exigencias de la vida, aun cuando Ud. falte. Los suyos necesitarán siempre:

- ALIMENTACION ADECUADA
- VESTIDO APROPIADO
- CASA CONFORTABLE
- ATENCION MEDICA
- EDUCACION DE LOS NIÑOS.

La póliza ordinaria de vida se adapta al ombre que desea proteger a su familia aportando una pequeña cantidad de sus entradas, ya que las primas que se deben pagar al Banco son muy bajas.

La póliza ordinaria de vida goza de dividendos anuales que pueden cobrarse en efectivo o acumularse al monto del seguro, y ofrece muchos otros beneficios.

Lláme a Teléfono 5800 o escriba a la Sección de Ventas y con gusto ampliaremos los informes y estudiaremos su caso particular.

¡Tenemos un plan de seguro para cada persona!

BANCO NACIONAL DE SEGUROS
Fundado en 1924

RIFAS Y MAS RIFAS

Una verdadera plaga de rifas se ha soltado por todos lados. No se solo en la capital donde no se puede dar un solo paso sin que nos salga al encuentro algún ofrecimiento de una rifa.

LA LIBERTAD

(Viene de la página 1ª)

pronto tendrá su trapiche. Ved sus vacas, sus gallinas, sus trojes llenos de cereales. Pronto cerrará su sastrería y dará todo a la tierra generosa. Imitadlo, superadlo en sus propósitos, que no os pesará. Y estos otros de olla cero? No vistes sus arrozales? Qué gusto daba al verlos con sus espigas doradas al sol. Ved los agricultores de Parrita de la Julieta, de todos los puntos donde para ahora el ferrocarril porque hay carga que alzar. Todos contentos; todos satisfechos, gozando de una libertad de que antes carecían. Escavos de la zona: imitad a tanto y tanto compañero vuestro

que las más de las veces no se verifica constituyendo verdaderas estafas. También en la zona abundan las rifas a vista y paciencia de las autoridades encargadas por la ley de evitar toda clase de especulaciones. Ya la Junta de Protección Social ha dado el grito al cielo; pero las rifas seguirán y seguirán hasta que haya autoridades que las eviten como manda la ley. Estas rifas están perjudicando grandemente a la Junta de Protec-

ción Social restándole venta de su lotería y sus chances. Porque la Junta no solicita un permiso del Congreso para montar su autoridad y evitar no sólo toda clase de rifas sino que también la lotería de Panamá que sigue expendiéndose? Ese sería el camino a seguir ya que las autoridades actuales no hacen nada por evitarlo. Cuando la Junta tenga su policía propia otra cosa sería y veremos entonces cómo termina la lotería de Panamá y todas estas rifas.

PALLO VENEGAS ALFARO

de Puerto Cortés

PONE A SUS ORDENES.

sus Talleres de Zapatería y de Sastrería que cuentan con los mejores operarios.

Trabajos garantizados y gran variedad en telas les ofrece.

que ahora cultiva la tierra. Imitad lo que ellos y pronto, muy pronto tendréis abundancia y libertad.

— EL RESBALON —

SEQUEIRA Y MORAGA

En Kilómetro 62

Surtido completo de licores del país. Atención esmerada. Bajos precios. Visitenos.

— AVISO —

Su SUERTE Comprando CHANCES y LOTERIA a ELIECER MORERA EN GOLFITO

Rubén Fernández

Agente en Puerto Cortés de Lotería y Chances
Compre su número con tiempo y verá su suerte

YA VIENE LA LINEA DE PANAMA

Ya viene hacia dentro del territorio tico la línea ferrocarrilera desde Chiriquí. Se está construyendo de vía angosta como la del ferrocarril de Ahmuelles para facilitar el transporte de todo el material. Pero a la vez se dejan dos pulgadas más de diámetro para una vez terminada tender los rieles dos pulgadas más afuera que es el ancho del ferrocarril de Golfito. Por esa línea será transportado todo el banano de PANAMA para su

embarque en Golfito ya que Puerto Armuelles no presta ninguna facilidad para los embarques. El punto de entrada a Panamá será la finca El Laurel, cercana al Roble donde está el Resguardo tico a cargo del señor Carlos Quirs Aguilar. Pronto haremos una visita por esa zona para dar cuenta a nuestros lectores de los trabajos que se están ejecutando y que han de tener una gran importancia para nuestro país.

MANIFIESTO DE LOS TRABAJADORES DE QUEPOS

Se nos ha enviado para su publicación el manifiesto del comité central ejecutivo de trabajadores industriales de la empresa Compañía Bananera de Quepos. En dicho manifiesto pide el Secretario del Comité Central don Eteberto Vargas Chavarria a todos los asociados una mayor comprensión de los fines que se persiguen cual es el de realizar una labor que beneficie al trabajador sin que le cause perjuicio a la empresa donde sirven. Es decir, que haya conciencia de parte del trabajador, que haya honestidad en las labores que realizan y seriedad en todos sus comportamientos. Si bien el Código de Trabajo ampara en todos sus derechos al trabajador, también lo es por igual un amparo para el patron y éste no debe perderse de vista en todas sus reclamaciones, que han de ser amparadas por la justicia y

numo, por un afán de obstrucción. Ya en el Muelle se ha logrado impidiendo los abusos de los trabajadores así como su mal comportamiento y éste, dice el manifiesto, reconoce el Jefe del Muelle, señor Arturo Famián. La organización cuenta con más de un millar de asociados distribuidos en todos los departamentos y fincas de la región. Hay un comité que es el encargado de presentar a la Gerencia todos los reclamos de los asociados el cual celebra reuniones con los peroseros de la Bananera dentro de un ambiente de cordialidad y confianza mutua. La Compañía le ha pedido la cooperación de los trabajadores a fin de economizar el agua potable ya que en estos momentos debido a la sequía el agua no es tan abundante como fuera de desearse y cuya escasez muy pronto será evitada por la misma empresa que se preocupa porque haya abundancia mediante nuevas presas que ya tiene en construcción. Muy interesante el manifiesto desde todo punto de vista. Si el trabajador tiene sus derechos, también tiene deberes que cumplir. Y siempre y cuando estos deberes sean debidamente cumplidos tendrá mayor fuerza en la petición de sus derechos. La ley ampara por igual al patrono y al trabajador y no sólo a éste como parecen exigirlo algunos.

CLUB DE CALZADO GOLFITO

DE
NARCISO RODRIGUEZ

ofrece a su estimable clientela el mejor calzado del país con los mejores materiales y un acabado perfecto
Especialidad en medidas

LA NUEVA ESCUELA

Muy adelantados se encuentran los trabajos de la nueva escuela de Puerto Cortés bajo la dirección del competente maestro Garita. Los planos fueron levantados por don José María Barrantes y la Secretaría de Fomento cubre los gastos de jornales y materiales, bajo el control inmediato del Jefe Político del Cantón. La Escuela se está levantando en un lote de propiedad municipal de una manzana de extensión dentro del cual se hará también la casa para vi-

vienda del maestro. Todos los demás gastos que la construcción demanda son a cargo de la Junta de Educación la cual cuenta con buenas entradas y tiene un buen fondo escolar. Tendrá cinco aulas, un buen salón para actos públicos, la dirección y una sala de recibí. Puerto Cortés avanza en un deseo constante de superación muy comiable. Ya los niños tendrán su buena escuela; bien situada, bien aireada y con suficiente espacio para sus recreos.

PAN AMERICAN PACKING Co.

Fabricante del Delicioso

" ATUN TESORO DEL MAR "

El plato de confianza para el hogar costarricense

PUNTARENAS REFRIGERATION Co.

SERVICIO DE REFRIGERACION —FABRICA DE HIELO.

El prestigio de esta Compañía garantiza la suprema calidad de los productos.

CAJA DE AHORROS PARA GOLFITO Y QUEPOS

No nos explicamos las razones que hayan tenido los Bancos para negarse a establecer en la zona bananera unas sucursales de sus cajas de ahorro que tantos beneficios podrían estar dando. Muchos

millares de trabajadores han tenido y tiene la Compañía; muchos millones de dólares ha distribuido en sueldos y jornales y sin embargo muy poco de toda esa millonada ha podido ser ahorrada por los

trabajadores. Porque conforme han recibido sus jornales y sueldos han quedado ahí mismo en sus burdeles, en sus casas de juego, en sus cantinas... Nadie se ha interesado por procurarles a todos esos millares de trabajadores un porvenir mas risueño mediante el ahorro. A la Compañía lo que le interesa es que todos estos trabajadores estén siempre asalzados; el Gobierno ha visto con indiferencia la forma como gastan sus dineros y a los Bancos poco o nada les ha preocupado. Sin embargo de haberse establecido cajas de ahorro en esa zona a estas horas serian muchos centenares de miles de colonos los que podrían haberse ahorrado. Pero sin embargo todavía es tiempo, todavía puede hacerse si los Banco concientes de sus obligaciones ordenaran el establecimiento de sucursales de ahorro en Golfito y Quepos. Un solo empleado que en los días de pago recibiera los ahorros de los trabajadores sin permitirles que durante ese día y al siguiente hagan retiro de sus fondos, sería de grandes y positivos beneficios para los trabajadores y consiguientemente para el país. Es cuestión nada más de preocupación por la suerte de esos trabajadores y esta

HA PROBADO USTED AHORA UNA

GAMBRINUS

PRUEBELA Y CONVENZASE.

NO HAY NADA MEJOR

LANCHAS

Nicoya y Filadelfia

Servicio semanal a Quepos y Puerto Cortés.
Seguras, rápidas y cómodas.
Empresa: Esquive! No. Puntarenas.

LIBRERIA VILLA MILLS

LA CASA DEL BUEN LECTOR EN SAN ISIDRO, GENERAL

100 varas Norte Teatro Fallas
SUCURSAL DE LA AGENCIA GENERAL DE PUBLICACIONES

Pone al alcance de su mano el libro, la revista, el cancionero o novela que usted desea. Trabajos en el ramo de Imprenta y Fotografía

ATENDIDA POR
JOSE ROBERTO CHAVARRIA

Busque buena lectura y aumentará su cultura
Agencia de CORREO DEL SUR

preocupación deben tenerla los dirigentes de esos Bancos que tanto a tanto se preocupan por llenar sus arcas. Qué cuesta establecer una sucursal en cada uno de estos lugares? Nada. Y sería tanto el bien que podría hacerse si quisiéramos que lo hicieran a la mayor brevedad. Claro que otra razón para esta oposición de parte de los que explotan al trabajador; pero esas mismas protestas son reveladoras de la misma explotación inicua que

Un Solo Representante

De los pequeños agricultores y de la Compañía ha sido designado de común acuerdo en la

persona del señor Román Guavara a quien la Bananera le ha designado un sueldo mensual. La Compañía les ha hecho adelantos con la condición expresa de que no podrán vender sus productos sino a la compañía y con garantía expresa de sus granos. Ahora si que la Bananera procede con los agricultores como los chinos del Guanacaste.

Para algo tiene un representante único y con sueldo de la misma. En esa forma resulta estrujante y ahogadora la condición en que quedarán estos pequeños agricultores que no podrán disponer ni de un solo quintal de sus cosechas. Y como el representante es único, no habrá discusión alguna en las resoluciones que se tomen.



OMAR DENGO O.

Oficina: Avenida 4ª, N° 421
(125 vs. O Botica Francesa)
TELEFONO 2239

LAS COVACHAS DE LA PLAZA PASTEUR

Mucho tiempo llevan ya de haberse construido en pleno corazón de nuestra ciudad capital, esas covachas que se nos dijo era por un tiempo corto que va alargándose y alargándose no sabemos hasta cuando. Nadie protesta de su su indecencia y hasta el mismo señor Pasteur tuvo

que salir huyendo de donde se halaba encerrado. Pero ya es necesario, indispensable que desaparezcan aún cuando los interesados no tienen donde alojarse. Primero el ornato de la población que clama al cielo ante ese atropello. Y así decimos también de esas otras covachas construidas en la calle este del mercado central. ¿Qué fue del contrato con la viuda de Jiménez? ¿Qué de su compromiso contraído? Se echó los millones al bolsillo a vista y paciencia de todos y no dio término a la obra. Pero esas covachas tienen que desaparecer; tienen que ser quitadas de donde están. Que se les conceda un plazo improrrogable a esos comerciantes para que busquen otro acomodo y vuelva la ciudad a lucir su plaza Pasteur.

NUEVA ESCUELA EN GOLFITO

Ya está listo el planchét de la nueva Escuela para niñas que la compañía instalará en breve. Verán cuatro maestros más para ese nuevo servicio todo a costa de la

Compañía, ya que ello no permite que en sus posesiones ninguna intervención de parte del Estado. La nueva Escuela quedará lista dentro de poco.

BOTICA SAN JOSE

150 Varas al Norte de Chepe Esquive!

DESPACHO DE RECETAS

Surtido completo de Drogas y Medicinas de

patente y perfumería

Lic. J. ANIBAL PEÑA

La Casa de Las Revistas

(Contigua al Teatro Variedades) — Apartado 67 — San José

La Empresa más poderosa importadora de libros y revistas, se pone a sus órdenes por medio de las siguientes Agencias:

- Sr. CLAUDIO ARIAS SOLERA Golfito
- Librería CARLOS NUÑEZ Quepos
- MERCEDES de CHAVARRIA San Isidro del General
- Sr. RODRIGO MORA Palmar Sur
- Sr. CLAUDIO ABARCA ZUNIGA Pto. Cortés
- LUGAR DE VENTA: Botica Alfonso Figueras
- Sr. RAFAEL MEJIA PALLARES Piedras Blancas

donde encontrará usted el inmenso surtido de Revistas que distribuye en todo el país LA CASA DE LAS REVISTAS, propiedad de Eleazar Calvo Brenes, Agente Exclusivo de las mejores Revistas extranjeras.

SI JUAN SANTAMARIA (Viene de la página 19) ros temerosos, abandonaron su posición, como habían abandonado la de Santa Rosa, inexpugnable, ante el arrojo sin igual de nuestros mal armados y descalzados soldados. Es el mismo gesto de Pedro Chacón al avanzar, solo, por

la plazuela de la Artillería, a tomar el solito el cuartel del tirano. De nada sirve el alto que se le dió. De nada la nutrida descarga de la fusilería. Pedro no oye ni siente el zumbido de las balas. Avanza y avanza, como el soldado Juan; con la cabeza erguida y el pecho al descu-

bierto. Avanza y avanza hasta caer acerbillado a balazos en la puerta misma del cuartel. Así cayó también aquel Aristóteles Mena a quien más de cien policiales armados, al mando del comandante cartaginés, perseguían con toda zaña. Una simple cruz, ya olvidada, indica al caminante donde cayó, sin rendirse, ese otro Juan alajuelense. Crucesita que debiera convertirse en monumento por la enseñanza cívica que encierra.

Este año no habrá desfile cívico. Alajuela no lo necesita. Otros son los que pierden la oportunidad de venir a la ciudad de Juan a beber en esta Fuente de la Libertad, cuya antorcha encendida enarbola nuestro soldado

QUEPOS ES DISTINTO

208 al mes se ordena darle fiel cumplimiento en Quepos al día siguiente de haber sido publicado, en Golfito no se ha podido lograr su aplicación y los ferrocarrileros trabajan hasta que el cuerpo aguante. Porqué esas diferencias? Porqué no lograr en

en la sección de Quepos eran muy distintos a los de Golfito. Pa-recieran de otra zona, de otra modalidad y hasta de otra compañía. Mientras que el decreto del Poder Ejecutivo que reglamenta el trabajo en los ferrocarriles fijando un máximo de .. Ya dijimos en otra ocasión q' las personas de la Compañía

Gerencia de Quepos verse en dificultades con dichos trabajadores. No había necesidad alguna de reconocerles esas prestaciones ya que los contratos mismos de trabajo firmados por esos trabajadores, establecen la aceptación de traslados dentro de la zona; no era más que ordenarles regre Golfito lo que se hace en Quepos en bien del trabajador? En días pasados una cuadrilla del ingeniero Gómez Bonilla que había llegado de Golfito a realizar algunos trabajos, al terminar los mismos recibieron todas las presiones a Golfito sin ningún reconocimiento. Sin embargo Mr. Simmons ordenó pagarles hasta sus vacaciones, su pre-aviso y su cesantía. Cuando satisfecho de su proceder. Y más satisfechos los trabajadores a quienes les cayó todo aquel dinero como lluvia del cielo. Así con estos machos de Quepos, muy distintos, pero mucho de los de Golfito

Cuando usted y su apreciable familia

HOTEL PALACE

visiten QUEPOS, hospédese en el

montado con todo confort, seguridad

y moralidad absoluta

MUCHA MUSICA

Así pasa con el Hospital de Puerto Cortés. Mucho edificio, demasiado gasto y ningún enfermo hospitalizado, por no haber camas ni mobiliario alguno. La Junta de Protección Social debe empeñarse porque hayan camas para que los enfermos del lugar, no de la zona, puedan encontrar su hospitalización. Exis-

te un Inspector Sanitario; don Claudio Abarca Zúñiga; Un Microscopista; don Edmundo Jenkins; hay una Secretaria y una portera. Pero hay dos médicos —Uno con dos mil y otro con mil colones mensuales. El de mil presta mal servicio; el de dos mil deberá prestarlo bien puesto que siendo el Director del

Hospital podrá atender debidamente a los enfermos y cuidar de ellos como la Ciencia manda, ya que radicará fijamente en la población. La Junta se nos informa que está desintegrada. Deben llevarse buenos elementos, dinámicos y preocupados para llenar las plazas que faltan. Don Francisco Olayo debe ser uno de los que actúen en la Junta así como alguno de los Weeb por su constante preocupación y por ser los más antiguos moradores de esa región. La Fiscalía debe quitarse de manos del Jefe Político; debe pasar a otras manos para evitar intromisiones que no tienen razón alguna de ser. Ojalá que el Poder Ejecutivo dé a esa población la Junta que se merece, la Junta que debe tener para que todo avance y haya verdadero saneamiento.

Rolando Fernández

Vendedor de Alhajas en toda la zona del Pacífico. Garantiza los precios más bajos

siempre dispuesta al incendio de todo aquello que signifique trabas contra la libertad.

FABIO HERRERA JENKINS

ABOGADO Y NOTARIO
San Isidro de El General

Oficina en San José: Pasaje La Parra
Contiguo a Girton



FERROCARRIL ELECTRICO AL PACIFICO

AVISAMOS AL PUBLICO

TRENES ESPECIALES:

Con motivo del intenso movimiento de pasajeros, a partir del domingo 13 de enero en curso y hasta nuevo aviso, se correrán trenes diarios entre San José y Puntarenas y viceversa, saliendo de ambas estaciones a las 7.55 horas con paradas solamente en Atenas, Orotina, Mata de Limón y El Roble; y exclusivamente con tiquetes y coches de primera clase. Asimismo se comunica que a solicitud del público, los trenes extras de pasajeros diarios, seguirán saliendo de San José y Puntarenas a las 15 en vez de las 14 horas, a partir de la misma fecha.

TRENES DE EXCURSION:

A partir del día 13 de los corrientes y hasta nueva orden, los trenes de excursión seguirán saliendo de regreso de Puntarenas los domingos a las 18 horas (6 p. m.) en vez de las 1 hora (3 p. m.)

SERVICIO DE ENCOMIENDAS:

Para mayor facilidad del público a partir de esta fecha, la Empresa avisa que el servicio de recibo y entrega de encomiendas se hará diariamente en la oficina instalada al efecto en esta Estación Central para ser despachada en el tren regular de pasajeros de las 8 horas, o en los trenes extras de las 15 horas, a gusto del cliente.

San José, enero 7 de 1946.

PROSPERO GUARDIA,
Administrador General.